

# EL IMPARCIAL

DIARIO LIBERAL

FUNDADO POR D. EDUARDO GASSET Y ARTIME

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

MADRID: Un mes.....	1 pes.
Provincias.....	6 »
Portugal: Trimestre.....	10 »
Naciones comprendidas en la Unión postal, Trimestre.....	7,50 »
Naciones no comprendidas: Trimestre.....	10 »
Naciones no comprendidas: Trimestre.....	15 »

Toda la correspondencia y giro debe dirigirse al

TARIFA DE ANUNCIOS

En cuarta plana: Nacionales.....	0,50	plaz. línea.
Idem: Extranjeros.....	0,75	»
En tercera plana: Nacionales.....	3,00	»
Idem: Extranjeros.....	5,00	»
Idem: Noticias.....	20,00	»

Cada anuncio satisfará 10 céntos. del impuesto. (Ley 18 Octubre 00)

EL IMPARCIAL  
 inútil a sus lectores y anunciantes é presentear  
 las grandes tiradas de sus cuatro ediciones  
 Número suelto: 5 céntimos

Administrador de EL IMPARCIAL. Apartado 122  
 4 Calle del Duque de Alba, 4

## Un poco de equanimidad

El pleite que ventilan desde hace algunos meses los conservadores es el monte-cillo que oculta á los ojos de nuestros políticos más lejanos y más anchurosas perspectivas. No hablaríamos de él, considerándole como disensiones de la gran familia conservadora, semejantes á las que no hace mucho tiempo dividieron el partido liberal, si no fuera porque vemos á unos y á otros bordeando con demasiada insistencia un grave peligro en que fácilmente pueden caer. Siempre hubo disidencias; algún precedente podríamos hallar á la carta del *Diario de la Marina*, y aunque el caso sea nuevo, vamos acostumbrándonos ya á la lucha entablada de una parte por el Sr. Maura, silencioso, y el Sr. Maura y Gamazo, batallador, y de otra por el señor Dato y el Sr. Sánchez Guerra.

Pero ahora nos importa recoger especialmente una frase del discurso del ministro de la Gobernación. Lo hacemos para solicitar un poco de equanimidad, de serenidad, de calma, convencidos de que en estos debates, al parecer poco transcendentales, insensiblemente, á impulsos de ciertas inconcienzencias y de positivos desequilibrios, se va jugando en la partida algo más que la línea de defensa escogida por cada uno de los hombres públicos del partido conservador.

Con reiteración se consignó en nuestro colega *A B C*, á raíz de la última crisis el aserto, para cuya publicación estaba competentemente autorizado, de que el señor Maura no le había sido ofrecido el Poder. Ahora, en su discurso ante los conservadores gubernamentales, el señor ministro de la Gobernación, al defenderse de los mauristas y tratando de aventar «un cúmulo de falsedades é insidias que con motivo de la crisis se han dicho», afirma concreta y terminantemente: «... El Gobierno de S. M. es el único que tiene derecho en este régimen á hablar en nombre del rey, y desde aquí digo y afirmo que una y otra vez le fué ofrecido el Poder en la cámara regia á D. Antonio Maura.»

Mientras el país tiene derecho á desprecuparse de esta gran cuestión, trabada entre conservadores sólo para dificultar á algunos de sus hombres han llevado al último extremo los deberes que se desprenden del reconocimiento; mientras se pleitea por desautorizar ó por legitimar el acceso al Poder de lo que el Sr. Sánchez de Toca llamó una «comunidad gubernante»; mientras se procura, apelando á todas las armas—algunas de ellas han sido muy duramente calificadas por el señor Sánchez Guerra—, mantenerse en actitud airada, sin descubrir las elecciones; mientras se pone en claro el número de candidatos mauristas que podrán llegar á los escaños rejos, todo ello entraña importancia muy subalterna. Pero hay aquí una cuestión que interesa por igual á los monárquicos liberales y á los conservadores, y en relación con ella requerimos la prudencia de los contendientes.

«Fue ó no ofrecido el Poder al Sr. Maura? Hemos expuesto antes de ahora nuestra opinión y consideramos que el caso está ya probado y juzgado. Ahora viene á reforzar nuestra versión—nuestra propia la considerábamos exacta—las palabras del señor ministro de la Gobernación. Pero si alguien insiste en reiterar la que pocos días después de la crisis circuló como contravención autorizada, nada se perdería con una nueva carta ó con manifestaciones expresas del propio Sr. Maura. Caso contrario, habrá derecho á creer que el silencio otorga y que nunca debió autorizarse el falseamiento de la verdad.

Hoy rodea á la Corona un ambiente de simpatía, de admiración, de esperanza efusiva y cordial, que no fuye sólo de las filas monárquicas, sino también del campo republicano. El eco de justificadas alabanzas al monarca traspasa las fronteras, y casi á diario sentimos halagados nuestros sentimientos patrios al leer en lengua extranjera juicios halagadores acerca del rey D. Alfonso. Y precisamente ahora es cuando, en el fragor de la ardorosa lucha, son lo que unos sigilan y otros expresan, se intenta poner en circulación el equívoco, se siembran dudas, se esparcen reoselos, sin que en esa labor pueda apreciarse nada útil, ventajoso, ni siquiera consustitucional.

«Tenemos por nuestra la versión del Gobierno. Por ello mismo no sería ociosa la declaración del propio Sr. Maura para dejar de una vez esclarecido este punto y para que nadie siga aprovechándose de su silencio. La relación entre conservadores gubernamentales y conservadores disidentes va siendo cada día más agria, más difícil, y llega á rayar en la estridencia; pero en ningún caso se justificaría que por falta de calma y de equanimidad se vigan ofreciendo al público dos ediciones diferentes de palabras sustraídas á toda discusión por el Código fundamental.

## NAUFRAGIO DE UN VAPOR ESPAÑOL

(DE NUESTRO CORRESPONSAL)  
 Veinticinco ahogados

Bilbao 13 (4,25 tarde)

Desgraciadamente, parece confirmarse el naufragio del vapor «Malaespera», de la matrícula de Bilbao y propiedad de la Casa Luis Charán.

El «Malaespera» salió de este puerto el 27 de Diciembre para Newport (Inglaterra) y no ha vuelto á tenerse de él noticia alguna.

El buque llevaba 3.950 toneladas de mineral. La dotación del «Malaespera», que debe haber perecido, la formaban las siguientes personas:

Capitán D. Epifanio Allis, de treinta y cinco años, casado, y natural de Bermeo (Vizcaya); primer oficial D. Luis Lalón, de veintiseis años, casado, y natural de Barrika (Vizcaya); segundo oficial D. Eloy Larrazabal, de veintiocho años, soltero, de Sestao (Vizcaya);

contraalmirante D. Cástor Laguna, de treinta años, soltero, de Bermeo; primer maquinista D. José Montora, de treinta y ocho años, casado, de Portugalete; segundo maquinista don José Ares Leyva, de treinta y seis años, casado, de San Fernando (Cádiz); ayudante de máquinas D. Félix Idigoras, de diecisiete años, soltero, de Deusto (Vizcaya); calderero don Sotero Cambianca, de cuarenta y cuatro años, casado, de Valdaiaga (Santander).

Marineros: José Guerra, de treinta años, soltero, de Vigo; Vicente Larrea, de treinta y cuatro años, casado, de Colindres (Santander); Patricio R. Expósito, de treinta y cuatro años, casado, de Bilbao; José Valle, de veintiocho años, soltero, de Dayan (Lugo); Wenceslao Brunet, de dieciocho años, soltero, de Barcelona; Ramón Fernández, de dieciocho años, soltero, de Sorres (Coruña); Andrés Espalbme, de veinticinco años, soltero, de Cronstend (Rusia).

Fogonero, Luis Rodríguez, de veinte años, soltero, de Garrucha (Almería).

Juan Ruiz, de cuarenta y un años, casado, de Ciérvana (Vizcaya); Andrés Rodríguez, de treinta y ocho años, casado, de Vera (Almería).

Palero, Juan Ormaeola, de dieciséis años, soltero, de Arteaga (Vizcaya); Eugenio España, de veintinueve años, soltero, de Gábriro (Lugo).

Mayordomo, Francisco Amayobeitia, de quince años, soltero, de Laguardia (Alava); Urbano Anzuriza, de catorce años, de Elanchoguo (Vizcaya); Marmitón, Cornelio Soltrauce, de quince años, de Arrazúa (Vizcaya).

## EN LA CÁMARA FRANCESA

**UN SACERDOTE, VICEPRESIDENTE**  
 (DE NUESTRO REDACTOR EN PARÍS)  
 París 13 (10,40 noche)

La nota más saliente de la sesión celebrada hoy por la Cámara de diputados ha sido la elección del abate Lemire para una de las vicepresidencias.

Hay que tener en cuenta que el sacerdote en cuestión acaba de ser conminado por el obispo de su diócesis con retirarle las licencias si persiste en publicar un periódico y no se retracta de sus ideas.

Aunque el plazo para decidirse termina el jueves, seguramente acatará la orden, pero no la cumplirá.

Los radicales socialistas son los que le han trabajado la elección.

Monsieur Deschanel ha sido reeligido presidente de la Cámara de diputados por 369 votos.—Romero.

## El nuevo partido político francés

(DE NUESTRO REDACTOR EN PARÍS)  
 París 13 (11,10 noche)

A las ocho y media de esta noche se ha reunido la Asamblea general de los parlamentarios adheridos á la nueva Federación de las izquierdas.

Después de aprobar la declaración y los Estatutos preparados por la Comisión destinada al efecto, la Asamblea nombrará su Comité directivo.

El programa de la nueva Agrupación comprenda:

Respecto al punto de vista fiscal, el impuesto global progresivo sobre la renta.

La reforma electoral con representación de las minorías.

El voto de las leyes laicas, sin atacar á la libertad de conciencia ni á la libertad de enseñanza.

Mejora de la suerte de los trabajadores y las condiciones del trabajo.

Aplicación de la ley de tres años.

Mejoramiento de los armamentos y del material de la defensa nacional, y en general, una política de unión republicana y de concordia entre todos los ciudadanos, absteniéndose el Gobierno de toda presión administrativa.—Romero.

## Un divorcio de príncipes

(DE NUESTRO REDACTOR EN PARÍS)  
 París 13 (10,40 noche)

Comunican de Bruselas que los abogados del duque y de la duquesa de Orleans se han puesto de acuerdo para que un Tribunal de árbitros sea el que decida el proceso intentado por la princesa contra su marido acerca de una pensión de alimentos.—Romero.

## POLVORA EN SALVAS

Ayer se celebró un mitin, organizado por la Sociedad «Unión de dependientes de sesterías».

Los oradores pidieron, como es natural, algunas mejoras en beneficio de la clase.

Y uno de ellos sostuvo que las reformas solicitadas serían de utilidad, no sólo para los obreros, sino también para los patronos y aun para los patrones.

Pero, á lo que parece, los oficiales sastres tratan de sentar las costuras á los maestros.

Según noticias remitidas á un periódico desde Gualba, pueblo situado en las estribaciones de Montseny, una partida de dos ó tres malhechores realiza frecuentes robos en aquella comarca.

«De dos ó tres?»

Pocos son para una partida de malhechores. Debe de ser una partida de tute ó de tresillo.

El arquitecto municipal de Cádiz ha oficiado al alcalde que, de continuar la ruina que se advierte en la cárcel de dicha ciudad, será preciso clausurarla.

Si se realiza la clausura, presenciaremos un caso de indulto forzoso por causa de utilidad pública.

El teniente de alcalde del distrito de la Inclusa ha decomisado 750 kilos de pan frito de peso. Y el de Buenavista más de 600 de idem. Los unos y otros fueron repartidos entre los pobres.

Después de estas noticias, no se comprende cómo se muere de hambre todos los días un ciudadano.

Telegrafían de Nueva York:

«Se va á emprender una activísima campaña contra los capachos.»

Se ha ordenado á los agentes que empleen contra ellos los bastones y los revólveres.

¡Naturalmente!

Por lo visto, hasta ahora los agentes perseguían á los capachos con discursos.

## DE AVIACION

(DE NUESTRO CORRESPONSAL)  
 París 13 (11,50 mañana)

**Pourpe en el Sudán**

Telegrafían de El Cairo que el aviador Pourpe salió ayer mañana de Abu-Hamed, llegando sin novedad á Khartoum.

**Aviador muerto**

Cablegrafían de Santiago de Chile que el aviador Méry ha caído con su aeroplano desde una altura de 300 metros, quedando muerto en el acto.

## «LE FIGARO» Y CAILLAUX

(DE NUESTRO REDACTOR EN PARÍS)  
 París 13 (4,35 madrugada)

El presidente y el director del «Comptoir d'Escomptes», aludidos por *Le Figaro*, han dirigido por separado cartas á dicho periódico desmintiendo las acusaciones contra Caillaux, fundadas en supuestas inconfesables relaciones entre el ministro y la poderosa entidad bancaria.—Romero.

## LA CATÁSTROFE DEL JAPÓN

(DE NUESTRO REDACTOR EN PARÍS)  
 París 13 (12,10 tarde)

**Erupciones volcánicas.—Interinidad del desastre**

Telegrafían de Tokio que la erupción volcánica que se produjo ayer en la isla de Sakuragima ha causado un verdadero desastre. Asegúrase que de los 10.000 habitantes que contaba la población ha perecido próximamente la mitad.

El volcán Akama, que está situado en el centro del Japón, está también en erupción. Las dos escuadras japonesas han zarpado de los puntos en que se encontraban para cooperar á la organización de los socorros.—Romero.

## LOS DESORDENES DEL ECUADOR

(DE NUESTRO REDACTOR EN PARÍS)  
 París 13 (4,10 tarde)

**Incremento de los revolucionarios.— Los apuros del Gobierno**

Los desórdenes en el norte del Ecuador adquieren proporciones inquietantes.

Toda la provincia de Esmeralda se halla en poder de los revolucionarios, que están mandados por el general Concha.

Mil hombres de las tropas del Gobierno han sido rechazados. La escuadra bloquea todos los puertos de la provincia de Esmeralda; pero las fuerzas navales de que dispone el Gobierno no son suficientes.

Todas las tropas de la provincia de Manabí han sido movilizadas.—Romero.

## OTRA VEZ LA GIOCONDA

(DE NUESTRO REDACTOR EN PARÍS)  
 Lo que pide el anticuario

París 13 (5 tarde)

El Sr. Geri, anticuario de Florencia, á quien como se recordará, propuso el ladrón de la «Gioconda» la venta del célebre cuadro, estimando que el Estado francés ha sido muy ingrato con él, acaba de requerirle para que le pague una indemnización por daños y perjuicios.

Se propone pedir el 10 por 100 del valor en que se tase el cuadro.—Romero.

## LA CRISIS RUMANA

(DE NUESTRO REDACTOR EN PARÍS)  
 París 12 (7 tarde)

Como el rey de Rumanía está ya restablecido, el presidente del Consejo de ministros le presentará en seguida la dimisión del Gabinete.

Se considera seguro que el jefe de los liberales será el encargado de formar Gobierno.—Romero.

## AFRICA

NOTICIAS OFICIALES

**Para evitar agresiones**

El comandante en jefe comunica desde Tetuán que, para completar el radio de acción sobre el camino de Lauzén, del fuerte de Izarduy, y para evitar agresiones, dispuso la construcción de un bloque en sitio conveniente. Encargada la operación al general Aguilera, ésta se ha realizado acertadamente por dos batallones y una batería del general Primo de Rivera, que ocuparon posiciones de protección apoyados por dos baterías de campaña y la brigada del general Berenguer, por si eran necesarios refuerzos.

El enemigo procuró estorbar los trabajos, presentándose en grupos de alguna importancia, que sostuvieron fuego durante todo el día, aunque alejados constantemente por nuestros disparos, que le causaron grandes bajas. A media tarde quedó terminado el bloque, replegándose las fuerzas á Tetuán, sin más novedad que un herido del batallón cazadores de Madrid.

Según noticias del campo, las bajas que tuvieron ayer los moros en el combate sostenido al hacer la descubierta del fuerte Izarduy, fueron cinco muertos y siete heridos.

**Castigo en los aduare**

De Larache comunica el jefe de Estado Mayor que el general Silvestre dirigió la operación que tenía por objeto castigar los desmanes cometidos por los moradores del aduare de Ah-Seref, próximo á Sidj Aomar Gaítón, realizada por fuerzas indígenas sobre Alcazar, apoyadas por la columna que mandaba, quemando aduare y castigando duramente á los rebeldes, á quienes se cogió unas 400 cabezas de ganado.

En Cuesta Colorada nos tiroteó numeroso enemigo, situado entre posición de línea internacional, que fué dispersado por el fuego de cañón y fusil, resultando gravemente herido en el muslo el teniente de ingenieros don León Lizaur.

El zoco de Tzalatza ha estado muy concurrido, acudiendo numerosos enfermos, que fueron curados en el Consultorio por nuestros médicos.

En Kudia Abid fueron cañoneados algunos

## grupos de montañeses que intentaron aproximarse.

El teniente Lizaur, herido

Cádiz 13 (9,10 noche)

Se han recibido noticias de Lgrache que comunican haber sido herido en la posición de Seldit-Zinat de un balazo en la pierna el teniente de ingenieros D. León Lizaur Lacane, perteneciente á una aristocrática familia gaditana.

El presidente de la Diputación ha informado de lo que ocurría á la madre del herido, con las debidas precauciones.

## EL TEMPORAL

(DE NUESTROS CORRESPONSALES)  
 Fieras acosadas por la nieve

Santander 14 (1,10 madrugada)

Ha vuelto á empezar el temporal de nieve con enorme intensidad. En Reinosa ha borrado las huellas abiertas por la anterior nevada, que duraban todavía en algunas calles.

Acosadas por la nieve y el hambre han aparecido las fieras en gran número, y los vecinos han matado muchos lobos y algunos osos.

Para dar una batida de caza mayor salió una caravana automovilística, que tuvo que regresar desde Bárcena por estar interceptados todos los caminos.

Es fácil que se interrumpa la circulación de trenes.

**En Bilbao**

Bilbao 14 (10 noche)

Los montes próximos están cubiertos de nieve. Se han suspendido los trabajos al aire libre. Al Ayuntamiento y á la Diputación han acudido muchos obreros en demanda de socorros.

Los trenes llegan con gran retraso.

La temperatura ha descendido á dos grados bajo cero.

## EN EL EXTRANJERO

(DE NUESTRO REDACTOR EN PARÍS)  
 París 13 (1,10 tarde)

Dicen de Bruselas que en el valle del Cenre ha habido ayer grandes inundaciones. Casi toda la comarca está sumergida. Los caminos se hallan cortados y en muchos pueblos el agua alcanza más de medio metro. La navegación está totalmente interrumpida. Varios puentes han quedado bajo el agua.

Ha perecido numeroso ganado y bastante caza.

Un grape peligro amenaza el dique del canal de Louvaine, que se ha deshecho en algunos sitios.—Romero.

París 13 (11,50 noche)

En el Canadá y en el Norte del Estado de Nueva York el termómetro ha llegado á marcar 34 grados centígrados bajo cero.

En el sur de Noruega se han registrado hoy 50 grados bajo cero.

Telegrafían de San Petersburgo diciendo que han perecido de hambre y de frío los 60 soldados rusos que formaban el destacamento que se dirigió á Kronstadt y que quedaron bloqueados por el hielo del mar Báltico.

En París el termómetro ha descendido hasta seis grados bajo cero, y en Belfort, hasta diez.

En algunos puntos nieva copiosamente.

Marsella, donde hace doce años que no nieva, está cubierta de una espesa capa blanca.—Romero.

## LA MISERIA

### OTRA VÍCTIMA

Anteayer, á las nueve, se presentó en la cuadra establecida en la calle de Sebastián Herrera, núm. 3, un hombre que jamás conoció familia ni hogar: Castor de la Cruz, de cuarenta y cinco años, natural de la Inclusa de Madrid.

En la cuadra era muy conocido porque el carrero José Villagarcía Muros, que es el encargado de ella, ayudaba cuanto podía á Castor, facilitándole trabajo, que consistía en llevar ó traer de las estaciones ferroviarias maletas ó equipajes.

Anteayer, como otras veces, Castor pidió á su protector que le diera albergue, mucho más necesario en aquella hora porque Castor sentía tremendos dolores en el costado izquierdo que le privaban de la respiración.

Como siempre, Villagarcía le abrió albergue en la cuadra, al final de un corredor. Allí había una cama, con sus ropas. Las paredes de aquella habitación, empaquetadas con *Lidias* y *croquis taurinos*, que representaban exclusivamente faenas del Gallo, daban cierto tono alegre á aquel lugar.

Una mujer, parienta de Villagarcía, llamada Aniceta Labaya, le dió á Castor café con leche.

Castor, al que acompañaron un rato sus protectores, le dijo á Villagarcía:

«Estoy muy malo: he estado en el Hospital provincial, para que me admitieran, y me han dicho que está lleno de enfermos. Un ordenanza me dijo:

—Ya no admitimos á nadie; pero si «hay alguna influencia», puede que te admitamos.»

Y el carrero Villagarcía recomendó al maletero que reposase. Por la mañana, él buscaría influencias para que le admitiesen en el Hospital.

«Ahora, con el café que he tomado, me siento mejor—terminó diciendo el desgraciado inclusero.»

Jesús y Aniceta se retiraron, dejando albergue en su cama al maletero Castor.

Ayer mañana, Villagarcía se trasladó al Hospital provincial, con objeto de influir, fuese como fuese, para que admitieran en el benéfico establecimiento á Castor.

Mas cuando el carrero llegó al Hospital, le comunicaron que Castor había muerto ya.

En efecto: Aniceta Labaya se dirigió desde sus habitaciones al lugar de la cuadra donde había quedado, en el hecho, Castor de la Cruz.

No necesitó andar tanto, porque el inclusero yacía en la cuadra, á unos cuantos metros de la cama, sobre un montón de estiércol.

Se avisó á la Casa de Socorro, y un médico reconoció el cuerpo de Castor, certificando su defunción. Además se se apreció enorme hernia inguinal.

Suponíase que en la agonía, Castor, luchando con la muerte, abandonó la cama y tuvo fuerzas para andar unos pasos; pero fué á caer, ya en el último suspiro, sobre la basura.

Sin duda la fatalidad que acompañó al inclusero desde que vio la primera luz le había designado aquel lecho mortuorio.

## EL DISCURSO DE SÁNCHEZ GUERRA

### LA CRISIS DE OCTUBRE

La *Epoca* publica anoche íntegro el discurso pronunciado en el Círculo conservador por el ministro de la Gobernación, que sigue siendo comentadísimo.

Aun cuando anticipamos un extracto, nos creemos obligados á reproducir los párrafos referentes á la crisis última por lo categórico de sus afirmaciones y porque el Sr. Sánchez Guerra declaró hablar en representación del Gobierno.

Dijo así el ministro:

«Yo vine á la crisis, y con la crisis las consultas, y tras las consultas la llamada á la cámara regia de aquel hombre ilustre, á quien acompañarían siempre nuestros respetos, que se llama D. Antonio Maura, y sobre esa entrevista, un sinnúmero de versiones caprichosas, un tejido de falsedades, las más habilidosas insidias. Sólo entre dos personas la entrevista, yo sé bien—porque conociéndola, como pocos, he de hacer justicia siempre á la rectitud del Sr. Maura—que él no ha referido á nadie la entrevista que con S. M. el rey tuviera; pero es lo cierto que personas que se atribuyen el derecho de estar enteradas, y que se libsonjean é incensan con una autoridad que les falta, han puesto en duda por ahí si el Poder fué ó no ofrecido al Sr. Maura. El rey, en una Monarquía constitucional (y eso es lo que hace más repulsiva la pérdida de los que toman el nombre, sin tener derecho á tomarlo, de uno de los interlocutores); el rey ha de permanecer mudo ante los ataques é impasible ante los dictos; pero el Gobierno de S. M. es el único que tiene derecho en este régimen á hablar en nombre del rey, y desde aquí digo y afirmo que una y otra vez le fué ofrecido el Poder en la cámara regia á D. Antonio Maura. (Bien, muy bien.)

Yo respeto los motivos; yo no examino las razones; conozco algunas: son todas, sin duda, altas y nobles; sin duda, la inspiración respondió á elevados impulsos de una conciencia rectísima; pero el hecho es que el señor Maura no fué al Gobierno, y el partido conservador supo que su jefe no salía de la cámara regia encargado del Poder, y que su jefe, sin ver á nadie, sin saberlo nadie, se ausentó de Madrid. Día llegarán en que los motivos de estos acontecimientos se conozcan, y se juzguen; el hecho es este, que por nadie puede ser discutido: que S. M. el rey quiso tener, creyó que no podía tener sino un Gobierno conservador, robó el instrumento parlamentario en la famosa sesión del Senado, y requirió entonces el concurso. ¿De quién? ¿Caprichosamente, de un hombre desconocido, de un hombre que no tenía la confianza del partido conservador? Procediendo, como su majestad el rey procede siempre, con arreglo á la pura doctrina constitucional y en cumplimiento irrevocable de sus deberes; requirió á aquel hombre público ilustre á quien la última mayoría conservadora, unánime, á propuesta de un Gobierno que presidía el señor Maura, había elevado al alto sillal de la presidencia del Congreso. (Muy bien.)

Y ese hombre público, atento á sus deberes, consultando las inspiraciones de su recta conciencia, apreciando las dificultades de la situación, ignorando entonces, teniendo hasta entonces el deber y el derecho de ignorar lo que había pasado en aquella conferencia á que antes aludió, se dirigió á la casa del que era, y fué hasta que por voluntad suya abandonó el puesto, jefe ilustre del partido conservador, á plantearle la situación que tenía delante, á oír su consejo, á recibir su inspiración, y supo con tristeza, con amargura, que el jefe del partido conservador estaba ausente, y el rey aguardaba, y el país aguardaba, y el partido conservador esperaba también. Entonces el Sr. Dato, el actual ilustre presidente del Consejo de ministros, requirió el concurso y el consejo de las altas autoridades del partido conservador, y con alguna respetable excepción, todos estuvimos conformes en dos cosas: la una, en que el partido conservador, que era una colectividad política, podía haberse resignado hasta entonces á no tener presente, pero no se resignaría á no tener presente (Bien, muy bien), y la otra, en que siendo la primera afirmación conservadora la Monarquía, requeridos los hombres conservadores por S. M. el rey no tenían derecho á volver la espalda á la situación, tanto más cuanto que la situación no se presentaba risueña y sonrosada, sino que estaba entonces llena de dificultades. (Muy bien.)

«Hicimos con esto algo con que negásemos nuestra historia colectiva, ni la de todos y cada uno de los que forman el actual Gobierno, de monárquicos y conservadores? Hicimos algo que está en la tradición de todos, en los deberes de todos. No hizo otra cosa aquel hombre ilustre, gloria á un tiempo del Foro y de la tribuna parlamentaria, que se llamó Gamazo. En 1898, cuando ante un Gobierno que naufragaba en presencia de la inmensa catástrofe colonial, después de Cavite y de Santiago, ajeno á todas las responsabilidades, fué requerido por el jefe del partido liberal en que entonces militaba, y por S. M. la reina, para embarcarse en un buque que hacía agua, zafre, acaso, á su comodidad, á su interés; pretendió reservar su prestigio para cuando pudiera ser más útil? No se embarcó en aquel buque, y respondió al par á la confianza de su partido y al llamamiento de su reina. (Muy bien.) ¿Y Silvela? ¿Y aquel hombre ilustre, por todos recordado con emoción cariñosa, que se llamó don Francisco Silvela? ¿Acaso era el horizonte risueño cuando, por vez primera, fué llamada á dirigir los destinos del país?

Pues, qué, ¿no estábamos en presencia de las consecuencias trágicas, abrumadoras, de la catástrofe colonial? ¿No se creía en España, y fuera de España, que estaba inminente la bancarrota? ¿No había que resolver el difícil, pavoroso problema, de la repatriación de un ejército vencido sin combates? (Muy bien.) Y en presencia de esa situación, ¿esperó el partido conservador en aquellos instantes mejores tiempos? No: respondió al llamado tiempo á la confianza del país y del partido conservador, y al llamamiento de su reina, y fué al Poder; y como Dios recompensa siempre los actos de abnegación, el señor Silvela venció las dificultades, y el Sr. Villaverde, gloria de nuestras finanzas, trajo aquel presupuesto en que, con asombro de propios y extraños, nivelados quedaron los gastos y los ingresos, y España mostró una vez más su solvencia, causando la admiración de las naciones todas. (Grandes muestras de aprobación.)

Y ahora, ¿acaso no tenía el Sr. Dato delante, cuando fué invitado á recoger el Poder, muchas sombras y muchas negruras? Esa era una obligación más, esa era una razón más